

BAB V

KESIMPULAN

Penelitian ini mendeskripsikan upaya *International Organization for Migration* (IOM) di Indonesia dalam menangani Permasalahan Pekerja Migran Indonesia pada Masa Pandemi Covid-19. PMI adalah bagian Warga Negara Indonesia dimana, Pemerintah Indonesia wajib melindungi mereka dari segala ancaman yang melanggar hak yang dimiliki mereka. Namun pada masa pandemi Covid-19, perlindungan PMI dari ancaman permasalahan kesehatan dan ekonomi tidak terlaksana dengan baik oleh Pemerintah Indonesia. Berawal dari kesulitan Pemerintah untuk memenuhi tanggung jawab dalam melindungi PMI, IOM di Indonesia menaruh upaya menangani permasalahan yang di hadapi PMI. Penelitian ini menemukan 4 rangkaian upaya IOM Indonesia dalam menangani permasalahan PMI pada masa pandemi.

Upaya pertama IOM mengidentifikasi masalah-masalah yang dihadapi PMI, termasuk kesehatan dan kesejahteraan sebagai dampak pandemi. Dalam melakukan upaya identifikasi masalah-masalah yang dihadapi PMI, ada beberapa langkah yang diambil IOM. Langkah pertama adalah melakukan inspeksi berbagai titik-titik masuk utama ke Indonesia. Dengan dilakukannya inspeksi, IOM dapat memetakan permasalahan PMI yang terjebak di titik-titik masuk Indonesia. Langkah kedua adalah memberikan penilaian fasilitas titik-titik masuk ke Indonesia. Dengan memberikan penilaian fasilitas di titik-titik masuk Indonesia, IOM memberikan pelatihan pengujian peralatan lecek Covid-19 dan peralatan medis, dan perbaikan ringan pada infrastruktur di Titik Masuk Indonesia. Penilaian titik-titik masuk tersebut kemudian menjadi acuan

IOM untuk menargetkan wilayah memerlukan perbaikan fasilitas. Maka dari itu IOM juga dapat meningkatkan kapasitas deteksi kasus sekaligus menjalankan penelusuran kasus Covid-19. Langkah ketiga IOM mendistribusikan survei online kepada PMI untuk mengetahui kebutuhan PMI pada masa Covid-19. Data yang diambil melalui survey online diolah menjadi pedoman bantuan bencana pandemi Covid-19 di tingkat masyarakat.

Upaya kedua IOM memberikan bantuan kesehatan dalam perlengkapan medis. Pemberian bantuan kesehatan dilakukan dengan cara memberikan peralatan medis dan perlengkapan kesehatan di titik masuk negara Indonesia dan tempat-tempat karantina. Pemberian alat-alat kesehatan tersebut ditujukan kepada PMI serta petugas yang mengatur migrasi PMI. Dalam tingkat daerah, IOM menyerahkan peralatan dan pasokan medis penting kepada 67 fasilitas kesehatan di 20 kota di Indonesia yang menampung PMI setelah pemulangan mereka. Dengan ini distribusi peralatan medis dan perlengkapan kesehatan dapat tersebar secara luas sehingga meningkatkan efisiensi dan efektifitas pencegahan penularan virus Covid-19 di kalangan PMI. Selain dengan memberikan peralatan medis dan kesehatan, demi menunjang fasilitas penampungan PMI yang sedang mengalami gangguan kesehatan mental, IOM melakukan perbaikan di sejumlah lokasi RPTC (Rumah Perlindungan dan Trauma Center). Dengan ini, fasilitas yang diberikan kepada RPTC menunjang kesehatan mental mereka. Langkah kedua adalah dengan memberikan informasi atau edukasi tentang pencegahan penularan Covid serta kesehatan mental PMI. Dengan memberikan informasi dan edukasi, IOM mengupayakan pencegahan permasalahan kesehatan PMI. Selain itu,

IOM juga melakukan komunikasi secara publik terhadap kesadaran kesehatan mental PMI melalui penyebaran video Kampanye berjudul “Hindari Virusnya, Bukan Orangnya”. Melalui ketiga upaya tersebut, IOM berusaha untuk menangani permasalahan PMI melalui multisektor.

Upaya ketiga IOM ditujukan untuk menangani permasalahan ekonomi PMI yang direalisasikan melalui pemberdayaan ekonomi. Pemberdayaan ekonomi dilakukan melalui edukasi kemandirian ekonomi. Edukasi terhadap kemandirian ekonomi ini dilakukan IOM terhadap 2 pihak yaitu lembaga-lembaga dan PMI itu sendiri. Edukasi terhadap lembaga-lembaga tersebut dilakukan agar mereka yang mengusahakan kemandirian ekonomi terhadap PM memiliki kapasitas dalam segi ilmu dan teknik untuk membantu PMI dalam menangani permasalahan ekonomi yang mereka hadapi. Dalam memberikan pelatihan dan edukasi, IOM melakukannya secara luring maupun daring sehingga dapat memperbesar kapasitas mereka dalam mengedukasikan PMI yang ter-PHK. Selain melakukan pelatihan dan edukasi kemandirian ekonomi, IOM juga membantu PMI yang berada di pedesaan membuka koperasi masyarakat dengan memberikan bantuan dana sebagai modal usaha PMI yang telah di PHK.

Dalam melakukan upaya-upaya menangani permasalahan yang dihadapi PMI pada masa pandemi Covid-19, IOM membangun strategi kerjasama dan koordinasi dengan aktor lain dalam merealisasikan penanganan tersebut. Dalam mengidentifikasi masalah-masalah PMI pada langkah inspeksi, IOM bekerja sama dengan IOM berkoordinasi dengan Direktorat Jenderal Imigrasi, Kementerian Kesehatan, Badan Nasional Pengelola Perbatasan, dan Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia.

Dalam mengkaji respon dan peningkatan kapasitas dalam mendeteksi kasus Covid-19, IOM Indonesia ikut turut bekerjasama dengan Kementerian Kesehatan dan pihak *Points of Entry* atau Titik-titik Masuk. Hal ini dilakukan agar efektifitas dalam menjawab kebutuhan PMI dapat terealisasi dengan baik. Setelah mengetahui kebutuhan dan permasalahan PMI, IOM berkoordinasi Kementerian Sosial dan Kluster Nasional Pengungsian dalam merencanakan pedoman bantuan bencana. Dengan ini pedoman yang dibuat dapat digunakan karena diambil dari data yang valid.

Dalam upaya memberikan bantuan kesehatan ekonomi dan kesehatan, IOM menciptakan kerjasama dengan KOICA dalam usaha pendanaan dalam menyalurkan bantuan kesehatan dan ekonomi. Melalui pendanaan dari IOM, menyalurkan bantuan melalui kerjasama SBMI (Serikat Buruh Migran Indonesia), Yayasan Pulih dan SEMUT Nusantara sebagai mitra perusahaan dan komunitas dalam pemberdayaan masyarakat berbasis kewirausahaan sosial. Dengan ini pendanaan yang diberikan KOICA terhadap IOM dapat disalurkan melalui lembaga lainnya juga.

Penelitian ini menunjukkan IOM sebagai organisasi internasional yang bekerja di bidang migrasi telah mengupayakan penanganan permasalahan Pekerja Migran Indonesia (PMI) pada Masa Pandemi Covid-19. Fungsi organisasi internasional yaitu fungsi operasional dan sosialisasi. Fungsi operasional dilakukan IOM melalui pemberian bantuan dan kesehatan kepada PMI dengan langkah-langkah yang telah dijelaskan sebelumnya. Sedangkan fungsi sosialisasi dilakukan IOM melalui rangkaian strategi penyaluran bantuan dengan membangun kerjasama bersama berbagai pihak yang terlibat pada penanganan masalah terhadap PMI

DAFTAR PUSTAKA

Sumber Buku:

- Archer, Clive, *International Organization*, Amerika Serikat: Routledge, 2001.
- Kaufman, Joyce P., *Introduction to International Relations Theory and Practice*, Inggris Raya: Rowman & Littlefield Publishers, 2022.
- Bidang Pengelolaan Data Ketenagakerjaan, *Ketenagakerjaan dalam Data Edisi 4 Tahun 2021*, Jakarta: Pusat Data dan Teknologi Informasi Ketenagakerjaan, 2021.
- International Organization for Migration, *World Migration Report 2011 Communicating Effectively About Migration*, Jenewa: International Organization for Migration, 2011.
- Salkind, Neil J., *Encyclopedia of Research Design Volume 1*, Amerika Serikat: SAGE Publications, 2010.
- United Nation, *HUMAN SECURITY IN THEORY AND PRACTICE Application of the Human Security Concept and the United Nations Trust Fund for Human Security*, New York: United Nations, 2009.

Sumber Jurnal:

- Eris Mutiari, Peran IOM dalam Menanggulangi Perdagangan Perempuan di Entikong, *eJournal Ilmu Hubungan Internasional*, *eJournal Ilmu Hubungan Internasional* (Vol. 6 no. 1, 2018).
- Megan Bradley, *The International Organization for Migration (IOM): Gaining Power in the Forced Migration Regime*, *Canada's Journal on Refugees* 33 (Vol. 33 No. 1, Maret 2017).
- Mita Noveria dan Haning Romdiati, *Pandemi Covid-19 dan Dampak Ekonomi pada Pekerja Migran Indonesia dan Keluarga: Sebuah Kajian Pustaka*, *Jurnal Ekonomi & Kebijakan Publik* (Vol. 13, No. 1, 2022).

Regina Rethanovagi dan Rusdiyanta, *Penyelesaian Masalah Tenaga Kerja Indonesia (TKI) Ilegal di Malaysia melalui Multi Track Diplomacy Pada Periode 2011-2016*, *Budi Luhur Journal of Contemporary Diplomacy* (Volume 2 No 1, Februari 2018).

UNHCR The UN Refugee Agency, *The 50th Anniversary of the Hungarian Uprising*, Refugee (Nomor 144 Issue 3 tahun 2006).

Sumber Surat Kabar:

Andreas Yoga Prasetyo, *Perlindungan Pekerja Migran di Masa Pandemi*, Kompas (25 Januari 2022).

Astri Septiani, *Survei: Akibat Pandemi Covid-19, Gaji Buruh Migran tak Dibayar*, KBR (11 Mei 2020)

Bageramsyah, *SBMI Mart Diyakini akan tingkatkan Kesejahteraan Pekerja MIgran Indonesia*, Info Publik (3 November 2022).

Hilda Meilisa, *22 Pekerja Migran yang Pulang ke Jatim Positif COVID-19*, Detik News (1 Mei 2021).

Irwandy, *Dampak Pandemi COVID-19: Hantam Sistem Layanan Kesehatan dalam 4 Gelombang*, *National Geographic Indonesia* (22 Juli 2020).

Michael L. Hoffman, *Europe's Barriers Add to Manpower Problems; Offered for Adoption*, *The New York Times* (9 December 1951).

Nyoman Ary Wahyudi, *Selama Pandemi 841 Pekerja Migran Meninggal, Pengiriman Kembali PMI jadi Sorotan*, *Bisnis.com* (10 Oktober 2021).

Raja Eben Lumbanrau, *Cerita pekerja migran Indonesia di tengah wabah virus corona: Dari tidak digaji, di-PHK, susah beli alat sikat gigi hingga tidur di atas lemari*, *British Broadcasting Corporation Indonesia* (11 Mei 2020).

Redaksi Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia, *Antisipasi Lonjakan Pemulangan PMI, BP2MI Lipatgandakan Petugas di Seluruh UPT BP2MI*, *Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia* (8 Juni 2021).

Redaksi Voice of America, *Dampak COVID-19, Ratusan Juta Orang Kelaparan di Seluruh Dunia*, Voice of America (13 Juli 2021).

Redaktur, *PT Semut Nusantara Gelar Pelatihan Peningkatan Kapasitas Ekonomi bagi Eks PMI*, Massmedia (27 Agustus 2022).

Safir Makki, *Corona, Bank Dunia Prediksi Remitansi Global Anjlok 20 Persen*, *Cable News Network Indonesia* (18 Mei 2020).

Thea Fathanah Arbar, *Singapura Waspada Ledakan Baru Covid di Asrama Pekerja Migran*, *Consumer News and Business Channel Indonesia* (22 April 2021).

Sumber Makalah:

Nuno Fernandes, *Economic Effects of Coronavirus Outbreak (COVID-19) on the World Economy*, (*IESE Business School Working Paper No. WP-1240-E*, Spanyol, 2020).

Sumber Peraturan Perundang-Undangan:

Indonesia, Undang-undang Republik Indonesia Nomor 18 Tahun 2017 tentang Perlindungan Pekerja Migran Indonesia, Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2017 Nomor 242.

Indonesia, Keputusan Menteri Ketenagakerjaan Nomor 151 Tahun 2020 tentang Penghentian Sementara Penempatan Pekerja Migran Indonesia.

Indonesia, Peraturan Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia Nomor 9 Tahun 2020 Tentang Pembebasan Biaya Penempatan Pekerja Migran Indonesia, Berita Negara Republik Indonesia Tahun 2020 Nomor 769.

Sumber Internet:

AKM Ahsan Ullah, et. al., *Locked up under lockdown: The COVID-19 pandemic and the migrant population*,
<https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC7985246/pdf/main.pdf>
 diakses 12 Juni 2023.

- Badan Kebijakan Fiskal Kementerian Keuangan RI, *Kajian Dampak COVID-19 Terhadap Pasar Tenaga Kerja dan Respons Kebijakan di Kawasan Asia dan Pasifik*, <https://fiskal.kemenkeu.go.id/kajian/2021/08/18/2433-kajian-dampak-covid-19-terhadap-pasar-tenaga-kerja-dan-respons-kebijakan-di-kawasan-asia-dan-pasifik> diakses pada 6 Oktober 2022.
- Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia, *Data Pekerja Migran 2021*, https://www.bp2mi.go.id/uploads/statistik/images/data_11-04-2022_Laporan_Publikasi_Tahun_2021_Final_23022022.pdf diakses pada 14 Juni 2023.
- Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia, *Data Penempatan dan Perlindungan PMI 2022*, https://bp2mi.go.id/uploads/statistik/images/data_20-03-2023_Laporan_Publikasi_Tahun_2022_-_FIX_.pdf diakses 12 Juni 2023.
- Badan Perlindungan Pekerja Migran Indonesia, *Data Penempatan dan Perlindungan PMI 2022*, https://bp2mi.go.id/uploads/statistik/images/data_20-03-2023_Laporan_Publikasi_Tahun_2022_-_FIX_.pdf diakses pada 14 Juni 2023.
- BBC News, *Cerita pekerja migran Indonesia di Hong Kong yang kena Covid di tengah lonjakan kasus: 'Diintimidasi majikan' dan 'ditelantarkan'*, <https://www.bbc.com/indonesia/dunia-60418516> diakses pada 8 Oktober 2022.
- CNN Indonesia, *10 Negara Paling Padat di Dunia, Salah Satunya Indonesia*, <https://www.cnnindonesia.com/internasional/20220719113449-118-823271/10-negara-paling-padat-di-dunia-salah-satunya-indonesia> diakses pada 4 Oktober 2022.
- Council of Europe, *Draft Constitution for the Intergovernmental Committee for European Migration*”, <https://assembly.coe.int/nw/xml/XRef/Xref-XML2HTML-EN.asp?fileid=480&lang=en#> diakses 9 Mei 2023.
- Council of Europe, *Resolution 32: Draft Constitution of the Intergovernmental Committee for European Migrations*, <http://assembly.coe.int/nw/xml/XRef/Xref-XML2HTML-en.asp?fileid=15430&lang=en> diakses 9 Mei 2023.

Dewan Perwakilan Rakyat Republik Indonesia, *Pandemi Covid-19, Gus Muhaimin: Negara Harus Hadir Atasi Persoalan Pekerja Migran*, <https://www.dpr.go.id/berita/detail/id/34755/t/Pandemi+Covid-19%2C+Gus+Muhaimin%3A+Negara+Harus+Hadir+Atasi+Persoalan+Pekerja+Migran> diakses pada 8 Oktober 2022.

Drs. Alif Oktavian., M.Si , Drs. Aswan Haryadi, M.Si Tine Ratna Poerwantika., S.Ip., M. Si, Shylvia Windary, S.Ip, M, Peran International Organization Of Migration (IOM) Dalam Menanggulangi Kasus Human Trafficking Di Indonesia, repository.unpas.ac.id/55632/2/peran.pdf. Diakses pada 27 Juli 2023.

International Labour Organization, *Pemantauan ILO : COVID- 19 dan Dunia Kerja. Edisi Kelima Estimasi dan Analisis Terbaru*, https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---asia/---ro-bangkok/---ilo-jakarta/documents/publication/wcms_751496.pdf diakses 12 Juni 2023.

International Labour Organization, *Pemantauan ILO edisi ke-2: COVID-19 dan Dunia Kerja Estimasi dan Analisis Terbaru*, https://www.ilo.org/jakarta/whatwedo/publications/WCMS_741476/lang--en/index.htm diakses pada 15 Juni 2023.

International Organization for Migration, *Laporan Situasi Covid-19 IOM Indonesia 1 Mei-19 Juni 2020*, <https://indonesia.iom.int/sites/g/files/tmzbd11491/files/documents/laporan-situasi-covid-19-iom-indonesia-19-juni-2020.pdf> diakses pada 18 Maret 2023.

International Organization for Migration United Nation Indonesia, *Laporan Respons Covid-19 IOM Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/sites/g/files/tmzbd11491/files/documents/laporan-respons-covid-19-iom-indonesia-8-oktober-2020.pdf> diakses 8 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *Laporan Situasi Covid-19 IOM Indonesia 23 Juli 2020*,

<https://indonesia.iom.int/sites/g/files/tmzbd11491/files/documents/laporan-situasi-covid-19-iom-indonesia-23-juli-2020.pdf> diakses 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *Laporan Situasi Covid-19 IOM Indonesia 8 September 2020*, <https://indonesia.iom.int/id/resources/laporan-respons-3-8-september-2020> diakses 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *5.370 Pekerja Migran Indonesia Yang Kembali Dan Calon Pekerja Migran Asal Indonesia Akan Menerima Perlengkapan Kebersihan Guna Mencegah Transmisi Covid-19*, <https://indonesia.iom.int/id/news/5370-pekerja-migran-indonesia-yang-kembali-dan-calon-pekerja-migran-asal-indonesia-akan-menerima-perlengkapan-kebersihan-guna-mencegah-transmisi-covid-19> diakses 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM Indonesia COVID-19 Situation Report: 15 December 2020*, <https://indonesia.iom.int/id/resources/iom-indonesia-covid-19-situation-report-15-december-2020> diakses pada 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *5.370 Pekerja Migran Indonesia Yang Kembali Dan Calon Pekerja Migran Asal Indonesia Akan Menerima Perlengkapan*, <https://indonesia.iom.int/id/news/5370-pekerja-migran-indonesia-yang-kembali-dan-calon-pekerja-migran-asal-indonesia-akan-menerima-perlengkapan-kebersihan-guna-mencegah-transmisi-covid-19> diakses 16 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM Terus Melaksanakan Pendistribusian Alat dan Perlengkapan untuk Mencegah COVID-19 ke Pintu-Pintu masuk di Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/id/news/iom-terus-melaksanakan-pendistribusian->

alat-dan-perengkapan-untuk-mencegah-covid-19-ke-pintu-pintu-masuk-di-indonesia diakses pada 13 Juni 2023

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM Meningkatkan Kesadaran dan Pemahaman Masyarakat tentang COVID-19 dan Migrasi Aman Melalui Inisiatif RCCE*, <https://indonesia.iom.int/id/news/iom-meningkatkan-kesadaran-dan-pemahaman-masyarakat-tentang-covid-19-dan-migrasi-aman-melalui-inisiatif-rcce> diakses pada 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM dan Yayasan Pulih Bekerja Sama untuk Memberikan Dukungan Kesehatan Mental dan Psikososial bagi para Pekerja Migran Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/id/news/iom-dan-yayasan-pulih-bekerja-sama-untuk-memberikan-dukungan-kesehatan-mental-dan-psikososial-bagi-para-pekerja-migran-indonesia> diakses pada 13 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM dan Mitra Menyelenggarakan Pelatihan Pelatih Nasional untuk Memberdayakan Rumah Tangga Pekerja Migran yang Terkena Dampak Pandemi COVID-19*, indonesia.iom.int/id/news/iom-dan-mitra-menyelenggarakan-pelatihan-pelatih-nasional-untuk-memberdayakan-rumah-tangga-pekerja-migran-yang-terkena-dampak-pandemi-covid-19 diakses 18 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM with PIJAR Indonesia Successfully Held Training for Trainers (ToT) in Four Provinces in Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/news/iom-pijar-indonesia-successfully-held-training-trainers-tot-four-provinces-indonesia> diakses 18 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM Mendukung Koperasi Berbasis Masyarakat SBMI Mart yang Berkontribusi untuk Pemberdayaan Ekonomi Buruh Migran*, <https://indonesia.iom.int/id/news/iom-mendukung-koperasi-berbasis->

masyarakat-sbmi-mart-yang-berkontribusi-untuk-pemberdayaan-ekonomi-buruh-migran diakses 18 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM UN Indonesia, Pekerja Migran Indonesia Memainkan Peran Signifikan dalam Pembangunan Desa*, <https://indonesia.iom.int/id/news/pekerja-migran-indonesia-memainkan-peran-signifikan-dalam-pembangunan-desa> diakses 18 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *IOM dan Mitra Melatih Lebih dari 800 Pekerja Migran yang Pulang dan Keluarga untuk Pemberdayaan Ekonomi*, <https://indonesia.iom.int/id/news/iom-dan-mitra-melatih-lebih-dari-800-pekerja-migran-yang-pulang-dan-keluarga-untuk-pemberdayaan-ekonomi> diakses 19 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, *Inisiatif Kemitraan Baru untuk Mendukung Pemberdayaan Ekonomi dan Peningkatan Kapasitas Bagi Rumah Tangga Pekerja Migran Indonesia yang Terkena Dampak Pandemi COVID-19*, <https://indonesia.iom.int/id/news/inisiatif-kemitraan-baru-untuk-mendukung-pemberdayaan-ekonomi-dan-peningkatan-kapasitas-bagi-rumah-tangga-pekerja-migran-indonesia-yang-terkena-dampak-pandemi-covid-19> diakses 18 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation Migration Indonesia, https://www.instagram.com/p/CRN-LTiA1ae/?img_index=2. diakses 19 Juni 2023.

International Organization for Migration United Nation, *Covid-19 Strategic Preparedness & Response Plan February - December 2020*, <https://reliefweb.int/report/world/iom-global-strategic-preparedness-and-response-plan-covid-19-february-december-2020> diakses pada 2 Juni 2023

International Organization for Migration United Nation, *Rencana Persiapan dan Respons COVID-19 IOM Indonesia,,*

<https://indonesia.iom.int/id/news/rencana-persiapan-dan-respons-covid-19-iom-indonesia> , diakses 4 Juni 2023

International Organization for Migration, *Global Compact for Migration*, <https://www.iom.int/global-compact-migration> diakses 8 Juni 2023.

International Organization for Migration, *IOM's Principles for Humanitarian Action October 2015, Humanitarian commitments, II.8 , C/106/CRP/20 Annex Page 5.*

International Organization for Migration, *Assisted Voluntary Return and Reintegration Supporting Dignified Return and Sustainable Reintegration*, https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbd1486/files/country/EEA/infosheet_avrr.pdf diakses 12 Mei 2023.

International Organization for Migration, *Covid 19 Response Situation Report 1 23 March 2020*, https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbd1486/files/situation_reports/file/iom_sit_rep_covid_19_no1_final.pdf diakses 8 Juni 2023.

International Organization for Migration, *Displacement Tracking Matrix*, <https://dtm.iom.int/> diakses 7 Juni 2023

International Organization for Migration, Dokumen Strategi IOM , *Lampiran Resolusi Dewan no. 1150 (XCIII)*, https://governingbodies.iom.int/system/files/jahia/webdav/shared/shared/main/site/about_iom/en/council/94/MC_INF_287.pdf diakses 8 Juni 2023.

International Organization for Migration, *GCM Development Process*, <https://www.iom.int/gcm-development-process> diakses 8 Juni 2023.

International Organization for Migration, *IOM Becomes a Related Organization to the UN*, <https://www.iom.int/news/iom-becomes-related-organization-un>, diakses 4 Juni 2023.

International Organization for Migration, *IOM Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/id/iom-di-indonesia> diakses pada 25 September 2022.

- International Organization for Migration, *IOM Migration Health Assessment Programmes: Response to Covid-19*, https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbd1486/files/documents/mhd_infosheet_covid19_hap_14.07.2020_0.pdf diakses 8 Juni 2023.
- International Organization for Migration, *IOM Strategic Response and Recovery Plan Covid-19*, crisisresponse.iom.int/sites/g/files/tmzbd1481/files/uploaded-files/IOM%20COVID-19%20Strategic%20Response%20and%20Recovery%20Plan%20COVID-19.pdf diakses 8 Juni 2023.
- International Organization for Migration, *IOM Strategic Vision 2019–2023: Setting a course for IOM*, 15 November 2019, <https://governingbodies.iom.int/system/files/en/council/110/C-110-INF-1%20-%20IOM%20Strategic%20Vision.pdf> diakses 8 Juni.
- International Organization for Migration, *IOM'S Humanitarian Policy – Principles for Humanitarian Action* 12 October 2015, <https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbd1486/files/2018-07/IOM-Humanitarian-Policy-Principles-on-Humanitarian-Action.pdf> diakses 6 Juni 2023.
- International Organization for Migration, *IOM's Migration Crisis Operational Framework*, https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbd1486/files/migrated_files/What-We-Do/docs/IOM_MCOF_Infosheet_10March2013.pdf diakses 6 Juni 2023.
- International Organization for Migration, *Laporan Situasi Covid-19 IOM Indonesia*, <https://indonesia.iom.int/sites/g/files/tmzbd1491/files/documents/laporan-situasi-covid-19-iom-indonesia-19-juni-2020.pdf> diakses 8 Oktober 2023.
- International Organization for Migration, *Migration Health Assessments and Travel Health Assistance*, <https://www.iom.int/migration-health-assessments-travel-health-assistance> diakses 4 Juni 2023.
- International Organization for Migration, *Responding to Covid-19*, <https://www.iom.int/covid19> diakses 9 Juni 2023

Jérôme Elie, *IOM from 1951-53: The Creation of PICMME/ICEM*, https://www.iom.int/sites/g/files/tmzbdl486/files/jahia/webdav/shared/shared/mainsite/policy_and_research/wmr2010/IOM-from-1951-53-Creation-of-PICMME-ICEM.pdf diakses 5 April 2023.

Kedutaan Besar dan Konsulat AS di Indonesia, *Amerika Serikat Berikan Hibah Senilai 950,000 Dolar untuk IOM Guna Perangi Perdagangan Orang di Indonesia*, <https://id.usembassy.gov/id/amerika-serikat-berikan-hibah-senilai-950000-dolar-untuk-iom-guna-perangi-perdagangan-orang-di-indonesia/> diakses 19 Juni 2023.

Kementerian Hukum dan HAM Republik Indonesia, *Ditjenim Bersama Ditkermakim, IOM dan UNHCR Gelar Diseminasi Assisted Voluntary Return and Reintegration (AVRR) Bagi Pencari Suaka, Pengungsi dan Final Rejected Person*, <https://riau.kemenkumham.go.id/berita-utama/ditjenim-bersama-ditkermakim-iom-dan-unhcr-gelar-diseminasi-assisted-voluntary-return-and-reintegration-avrr-bagi-pencari-suaka-pengungsi-dan-final-rejected-person> diakses 4 Juni 2023.

Kementerian Sosial Republik Indonesia, *Peran Kemensos Bagi Pekerja Migran Indonesia di Tengah Pandemi COVID-19*, <https://kemensos.go.id/en/the-role-of-the-ministry-of-social-affairs-for-pekerja-migran-indonesia-di-tengah-pandemi-covid-19> diakses 11 Juni 2023.

Kemertian Sosial Republik Indonesia, *Kementerian Sosial Terima Bantuan 2.500 "Hygiene Kit"*, <https://kemensos.go.id/kementerian-sosial-terima-bantuan-2500-hygiene-kit> diakses 12 Juni 2023.

KOICA, http://www.koica.go.kr/sites/koica_en/index.do#search. Diakses pada 29 April 2023.

Kominfo, "Situasi Pandemi di Tanah Air Konsisten Membaik, Pemerintah Tetap Waspada", <https://www.kominfo.go.id/content/detail/41148/situasi-pandemi-di-tanah-air-konsisten-membaik-pemerintah-tetap-waspada/0/berita>. Diakses pada 27 Juli 2023.

Ministero Dell'Interno, *The Assisted Voluntary Return*,
<http://www.libertaciviliimmigrazione.dlci.interno.gov.it/it/assisted-voluntary-return> diakses 4 Juni 2023.

National Library of Medicine, Prevalence of Depression, Anxiety, and Stress Among Repatriated Indonesian Migrant Workers During the COVID-19 Pandemic,
<https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/34026709/#:~:text=Results%3A%20The%20prevalence%20of%20depression,had%20quarantined%20for%2014%20days>
 . Diakses pada 11 Juni 2023.

National Library of Medicine, *Prevalence of Depression, Anxiety, and Stress Among Repatriated Indonesian Migrant Workers During the COVID-19 Pandemic*,
<https://pubmed.ncbi.nlm.nih.gov/34026709/#:~:text=Results%3A%20The%20prevalence%20of%20depression,had%20quarantined%20for%2014%20days>. Diakses pada 11 Juni 2023.

NTB Satu Data, *Penempatan Pekerja Migran Indonesia (PMI) Menurut Negara Tujuan*,
data.ntbprov.go.id/dataset/penempatan-pekerja-migran-indonesia-pmi-menurut-negara-tujuan diakses pada 4 Oktober 2022.

Redaksi Media Indonesia, *Kemensos Terima Bantuan Dari IOM Untuk WNI Migran*,
Jumat 28 Agustus 2018,
<https://mediaindonesia.com/humaniora/340072/kemensos-terima-bantuan-dari-iom-untuk-wni-migran>. Diakses 16 Juni 2023.

Riza Fauziah Djazuli, “Dinamika Pengaturan Tenaga Kerja Asing Di Indonesia”,
Jurnal Hukum dan Kemanusiaan–ISSN: 1978-8312(p), 2657-2125(e) Vol. 15,
 no. 1(Maret 2021), pp.1-18, doi: 10.15575/adliya.v15i1.10434, halaman 1-3.
 Diakses pada 27 Juli 2023.

Satu Data Kementrian Ketenagakerjaan Republik Indonesia, *Pekerja Terdampak Pandemi Covid-19 (April-Agustus 2020)*,
<https://satudata.kemnaker.go.id/data/kumpulan-data/55> diakses 15 Juni 2023.

- The Inter-Agency Standing Committee, *The Inter-Agency Standing Committee*, <https://interagencystandingcommittee.org/the-inter-agency-standing-committee>, diakses 5 Juni 2023.
- United Nation, As World Humanitarian Summit Concludes, *Leaders Pledge to Improve Aid Delivery, Move Forward with Agenda for Humanity*, <https://press.un.org/en/2016/iha1401.doc.htm> diakses 6 Juni 2023.
- United Nation, *UN Summit for Refugees and Migrants 2016*, <https://refugeesmigrants.un.org/summit> diakses 7 Juni 2023.
- United Nation, *International Convention on the Protection of the Rights of All Migrant Workers and Members of Their Families 1990*, <https://www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/international-convention-protection-rights-all-migrant-workers>
- World Health Organization, *Coronavirus disease (COVID-19) pandemic*, <https://www.who.int/europe/emergencies/situations/covid-19> diakses 10 Juni 2023.
- World Health Organization, *Coronavirus disease (COVID-19)*, https://www.who.int/health-topics/coronavirus#tab=tab_1 diakses 10 Juni 2023.
- World Health Organization, *World Health Statistics 2020*, <file:///C:/Users/USER/Downloads/9789240005105-eng.pdf>. Diakses 24 Mei 2023.
- World Health Organization, *World Health Statistics 2021: The Impact of Covid-19 on I Population Health*, <https://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/342703/9789240027053-eng.pdf> diakses 5 Juni 2023.
- World Health Statistics, *World Health Statistics 2022*, <https://www.who.int/news/item/20-05-2022-world-health-statistics-2022> diakses 26 Mei 2023

